
在生鲜行业的牌桌上，两家巨头握手言和。4月22日，每日优鲜宣布与京东到家达成合作，同时还将通过“物竞天择”项目同

步上线京东。而就在数天前，每日优鲜还被传出秘密递交招股书的消息。前置仓模式终于从生鲜赛道中冲出重围，但却难以估摸

路在何方。无论如何，从骑手端降低成本，到用户端拉升订单频次，尽可能争取盈利空间的最大化，成为每日优鲜急需交出的上

市成绩单，而京东到家通过合作不仅能再扩供应渠道，也能新添业务营收。不过，巨头合作总有微妙地带，除了磨合业务，还考验

着双方在利益分配上的统筹协调。

与京东到家握手 每日优鲜预热上市
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配送端有待磨合

每日优鲜将视线转向了主站之外。据每

日优鲜相关负责人介绍，此次合作中，首批在

京东到家和京东App上线的门店及前置仓主

要位于北京、上海、广州、深圳、杭州等全国上

百个县区市，其余店仓后续也将依次上线。

事实上每日优鲜与达达集团在配送端

早已互相示好。在两者达成合作之前，北京

商报记者曾在每日优鲜下单后，发现前来配

送的骑手为达达快送。据每日优鲜客服人员

解释，在订单高峰时段，如果门店运力较为

紧缺，会使用达达的骑手资源进行补充。而

在此次合作中，接入京东到家门店的每日优

鲜门店配送均为达达快送的运力，送达时效

为50分钟至1个小时，与京东到家平台的整

体时效一致。

“每日优鲜的前置仓模式在分拣、装袋等

流程作业和响应能力上已经很成熟，而京东

到家则希望进一步扩展供应链渠道，来补齐

商超线上履约的短板，因此两者在业务上有

很好的契合度。”深圳鲸鲜云仓超市有限公司

CEO李波涛说道。

不过北京商报记者在京东到家平台下单

体验后发现，在上午11点半左右于京东到家

下单后，显示达达快送的最晚时效预估达到1

个半小时。不仅如此，在下单时隔1个小时后，

每日优鲜相应站点仍未匹配到合适的达达骑

手。通过比较两者配送模式不难发现，每日优

鲜的骑手为派单制，即骑手与配送区域形成

稳定的履约关系，与达达快送的抢单制有所

差异。这无疑会导致部分接入京东到家的每

日优鲜门店无法在第一时间匹配到运力。

可以看到，两者的履约契合度仍处在磨

合期，京东到家1小时达的时效惯例还需进一

步适配每日优鲜30分钟达的用户消费习惯。

盈利空间最大化

实际上，就在数天前，市场传出每日优鲜

已向美国证券交易委员会秘密递交招股说明

书的消息。据相关媒体爆料，其最快6月中下

旬正式公开交表，募资规模预计为5亿-10亿

美元，由高盛等投行为其安排IPO事宜。颇有

意味的是，同在4月，前置仓模式的叮咚买菜

也传出上市消息，考虑最快年内赴美IPO，募

资至少3亿美元。

玩家们均向资本市场发起冲锋，成绩单

上的固有指标如GMV、用户量、订单量、月活

量等一时间成为难以绕开的话题。显而易见，

每日优鲜接入京东到家，新添流量入口不仅

意味着更多订单量，提升营收能力，达达快送

的配送支持还能分担一部分运力成本，从而

有能力挤出更多的可盈利空间。

一位朝阳区的每日优鲜站长向北京商报

记者表示，骑手的月薪从5000元到1万元不

等，如果订单量多，工资能达到1万元以上。

“前置仓的成本压力还是不小的，每月租金、

维修费、水电费月支出在1万-2万元，仓内分

拣员薪资在5000-7000元，因此要想盈利，客

单价至少得达到60元以上才能实现成本持

平。”该站长说道。

李波涛分析指出，每日优鲜等电商在午

餐和晚餐时段的订单量更为密集，而其余时

间段较为空闲，一方面平台的运力成本没有

得到最大化利用，另一方面又得应付高峰时

段的运力保障，需要第三方运力来补充。因

此，每日优鲜与京东到家合作既能降低自身

派送成本，又能使后者承载更多业务。不过这

也说明，前置仓模式盈利难，与人力成本有很

大关系，而且能预见，未来骑手的成本会越来

越高。

而电子商务交易技术国家工程实验室研

究员赵振营表示，由于过高的获客成本和相

对较低的客单价，每日优鲜的盈利状况一直

比较尴尬，因此为了在IPO时获得好的估值，

借助京东到家资源加持不失为一个方法。同

时，他补充道，作为客单价偏低、配送成本相

对较高、高频的消费品，生鲜产品在电商领域

很难单独存在，要求平台在货品矩阵的构建

过程中既有效利用好生鲜的媒介化价值，还

必须考虑利润承载品的问题。

合作与试探

数年间，尽管活下来的前置仓模式在各

类生鲜电商赛道中冲出重围，却也不得不依

赖几乎一年一次的资本输血。据天眼查资料

显示，截至目前，每日优鲜已经获得10轮融

资，最近一次发生在2020年12月，融资金额为

20亿元。而叮咚买菜的融资轮次也达到9轮，

今年便在4月进账7亿美元。

前置仓烧钱何时是尽头，业内似乎也难

寻最终解。但无论如何，一份数据好看的成绩

单必不可少。利益最大化，让本是竞争对手的

两者成为朋友。

值得注意的是，北京商报记者在对比每日

优鲜和京东到家同一家每日优鲜站点的价格

后发现，京东到家的大部分商品价格均高于每

日优鲜，如毛利较低的蔬菜品类，每日优鲜会

便宜1元左右。以500g的紫长茄为例，京东到

家每日优鲜石佛营门店的价格为5.9元，每日优

鲜为4.9元。而像肉类，500g的恒都国产谷饲牛

腱子为59.9元，每日优鲜为34.9元。每日优鲜仍

试图在价格上保持主站对用户的吸引力。

“在电商盈利模式难找的情形下，抱团取暖

或是取长补短，成为当下企业合作共享利益的

开放心态，如果仅靠自身单打独斗，就不得不承

受高昂的成本压力，拓展市场能力也会受限，”

李波涛说道，“不过，每日优鲜与京东到家的合

作深度如何，还有待观察。巨头之间彼此有各自

的利益点，数据能放开多少，流量扶持多少，影

响着双方的契合度。例如京东到家的流量输入若

是远超过每日优鲜的主站，难免会让后者产生危

机感，毕竟每日优鲜是一家已经形成商业盈利闭

环的企业。而巨头若是想自己来做前置仓，也不

是不可行。” 北京商报记者 赵述评 何倩 赵驰

老胡同里的快递员：月送件1.2万 用脚丈量城市

脑子里印着地图

2015年，段亮亮从河南来投靠北京的亲

戚。在成为一名中通快递员之前，他卖过早

餐，进过厂，做快递员只是一个偶然。那时他

派送的区域比现在的范围还要大，100-200

件能派送一天。尽管一入职有老师傅带着，段

亮亮还是会在复杂的胡同巷里迷路。为了把

路记住，他特意画了一张派送路线的地图，时

常拿来看看。

而这份地图现已嵌入他的脑海里。不仅

是路线，人们的作息时间、取件喜好、性格特

点，都成为地图里纷繁的记号。每天一来到分

拣处，段亮亮就会熟练地将快递装进三轮车。

哪些比较好送，一来就能找到人，放在靠近车

门的位置；哪些客户早出晚归，需要等待一整

天，快递就放在里面；还有些人希望把快递放

在门口，或是投放到自己做的快件箱里，段亮

亮只需一扫人名和地址，就能迅速作出判断，

一条效率最优的路线自动浮现在眼前。

和过往相比，虽然段亮亮当前的派送区

域有所缩减，但件量却逐年递增。从服饰、化

妆品、日用品，到生鲜食品、小件用品，越来越

多的中老年客户开始和他打照面。一个月算

下来，段亮亮的派件数能达到1.1万-1.2万件，

日均300-400件成为常态。若是按着六年前

的区域来送，日均件量能达到500-600件。

伴随着网购的普及，快递行业已成为洞

察居民生活消费、经济活力的重要窗口。国家

邮政局数据显示，“十三五”期间，邮政行业的

业务收入规模从2015年的4039亿元增长到

1.1万亿元，五年净增7000亿元，每年的增长

速度达到了22%。国家邮政局预计，2021年全

年，全国快递量将超过950亿件。

电子面单拯救时效

相较之下，2015年全国快递量为206.7亿

件，2021年仅花3个多月就达到了这个数字。

能消化如此海量的包裹，离不开收转运派各

个环节数字技术的运用。2015年8月，德邦接

入菜鸟网络电子面单平台，全国市场排名前

15的快递企业已全部使用了电子面单。基于

此，发货商家、快递公司和消费者数据获得了

串联，一条包裹流转信息链实现可视化、可查

询，单个包裹在上亿件包裹中能被精准识别、

分拣、配送，成为了现实。

不过，段亮亮刚上岗时，电子面单在行业

的渗透率还没那么高，快递分拣显得较为笨

拙。快递员得仔细辨认纸质面单上潦草的字

迹，还需背下网点的地址，用大头笔进行标记。

对于行业新人来说，写错是常有的事。一旦标

记错误，快递建包时便会递送到错误的网点区

域，时效得延迟4-5个小时。因此在那时，一个

业务老练的分拣员在行业里十分抢手。

2017年，中通在“二段码”的基础上推出

“三段码”，在目的地城市、区县数据基础上增

加了快递员分拣维度的数字识别，分拣效率

再次提升。这意味着，到了末端环节，段亮亮

只需核对包裹上的末尾数字就能进行精准派

送。不仅如此，快递企业相继推出各类技术支

持系统来帮助从业者减轻工作压力，智能语

音、派送提醒和选项、付款提示等线上功能将

消费者的取件通知前置，从而扭转着过往末

端效率低下的局面。

北京崇文一部网点负责人王飞至今还清

晰记得，曾经在一个冬夜，段亮亮代收了一个

价值一千多、货到付款的包裹，然而那时没有

提示和付款系统，客户迟迟不来，段亮亮只能

在宾馆门口硬等。“我看着他耳朵冻得通红，

心里就想着要是客户还不来，我就把这一千

块给亮亮。”提及员工的辛苦，王飞不禁有些

哽咽，“我们网点有11位五星快递员，有的年

龄已经50多岁了，其实‘五星’只是一个名次，

背后都有着难言的辛苦。”

权益保障层层升级

石板路、灰瓦灰墙，从院里探出的绿植，

耳边偶尔传来一两句老人们的闲话……老北

京胡同的生活光景里早已融入段亮亮的身

影。居民们太熟悉他了，要是有人问“我的快

递怎么还没到呢”，王飞只要一提段亮亮派送

比较忙，可能得稍等下，大家几乎都会回应

“噢，亮亮送啊，那没什么，我们放心”。有时

候，段亮亮送出一件快递，手里又会多一瓶水

或一袋零食。

这份难以割舍的人情纽带，也带来一些

“烦恼”。段亮亮已经很久没回过家了，几乎很

难有同事像他一样能摸清草厂胡同的面子和

里子。带过的小徒弟吃不了奔波的苦，难以应

付各种各样的客户要求，扛不住每天超14小

时的工作时长，最后都没能留下来。今年企业

“春节不打烊”，妻子带着女儿专程来北京看

望段亮亮。

快递行业的苦远不止于此。一方面派件

越来越多，对快递员的业务熟练度要求进一

步提升，另一方面快递品牌持续数年价格战，

又导致派费逐年走低。据国家邮政局数据显

示，2010-2020年这十年间，快递单票价格从

24.6元降至10.55元。另一组来自中国邮政快

递报社的统计显示，50%以上的快递员月收

入不超过5000元，超过1万元收入的群体占比

仅达1.3%。

因此，要想切实提升末端快递服务质量，

快递员的劳动权益、薪资保障等成为重要的

考量维度。3月8日，第十三届全国人民代表大

会第四次全体会议，最高人民法院院长周强

作最高人民法院工作报告时提及，加强对外

卖骑手、快递小哥、网约车司机等新业态从业

者合法权益的保护。此外，2021年，国家邮政

局将制定快递员劳动定额标准和末端派费核

算指引，积极推广人身意外险等适合快递业

的险种。

这份与居民消费息息相关的职业，从曾

经的草莽发展开始向规范化、制度化转变。在

《中华人民共和国职业分类大典（2015版）》新

增快递员、快件处理员、快递工程技术人员之

后，2020年1月，人力资源和社会保障部、国家

邮政局联合颁布《快递员国家职业技能标准》

和《快件处理员国家职业技能标准》。其中，对

快递员职业分别设置五个等级，明确了各等

级需掌握的工作内容、技能要求和相关知识，

在安全、绿色和技术层面进行了操作规范。

“我一直很看好快递这个行业，会越来越

好的。”段亮亮说。

北京商报记者 赵述评 何倩/文并摄

没有谁能比段亮亮更熟悉草厂胡同。哪户人家常早起、上班忙，哪户人

家爱睡懒觉，哪户人家希望将快递投送到一个犄角旮旯的地儿，段亮亮心里

都有谱。六年间，他自如地穿梭在北京唯一一片南北走向的胡同群里。枝枝

叉叉、弯弯曲曲的胡同巷儿，与一张复杂的中国物流网络重叠在一起。

在中国这片土地上，有着像段亮亮一样的400万从业者，他们在这张网

络上奔忙，见证着网购消费的兴盛、数字技术的迭代和行业的规范发展。而

所有的一切，最终都是为了一份包裹准时送达的承诺。

六年间，段亮亮自如地穿梭在北京唯一一片南北走向的胡同群里，从不迷
路，如同行走的城市地图。

每日优鲜融资历程

2020年

叮咚买菜融资历程

2021年 7亿美元

2020年 1轮

2019年 2轮融资

超20亿元

2014年500万美元

2015年超2亿元

2016年

2017年3.3亿美元

2018年4.5亿美元

2.3亿元

编者按：新职业、新打工人，因向往而生，也因向“网”而生。原本因需要而生的职业，得益于互联网，催化成为必不可少的新职业。互联网热浪之下，职业内涵有了更新的诠
释，职业特点与类型更是千姿百态。每个时代，总有特定的职业人群，他们是生活和商业的亲历者、缔造者。为此，我们将用文字、视频与图片记录时代背景下的职业变迁。

2018年 5轮融资


